

# Strategi Mendukung Perkembangan Anak Berkebutuhan Khusus Tuna Daksa Di SLB Negeri Keleyan Bangkalan

*by Mutiara Navy Putri S*

---

**Submission date:** 27-Jun-2024 08:20AM (UTC+0700)

**Submission ID:** 2409186613

**File name:** VOL.2\_SEPTEMBER\_2024\_HAL\_63-69.pdf (382.93K)

**Word count:** 2638

**Character count:** 16979



## Strategi Mendukung Perkembangan Anak Berkebutuhan Khusus Tuna Daksa Di SLB Negeri Keleyan Bangkalan

<sup>1</sup>Mutiara Navy Putri S, <sup>2</sup>Apriyanur Rohim, <sup>3</sup>Irawati, <sup>4</sup>Nurdiana,  
<sup>5</sup>Andika Adinanda Siswoyo

<sup>1-5</sup> Universitas Trunojoyo Madura

Alamat: Jl. Raya Telang, Kamal-Bangkalan, 69162

Korespondensi penulis: [210611100002@student.trunojoyo.ac.id](mailto:210611100002@student.trunojoyo.ac.id), [210611100031@student.trunojoyo.ac.id](mailto:210611100031@student.trunojoyo.ac.id),  
[210611100035@student.trunojoyo.ac.id](mailto:210611100035@student.trunojoyo.ac.id), [Andika.siswoyo@trunojoyo.ac.id](mailto:Andika.siswoyo@trunojoyo.ac.id)

30

**Abstract.** This research aims to explore the supporting strategies implemented at the Keleyan Bangkalan State Special School in supporting the development of children with special needs and physical impairments. A qualitative approach was used in this research, with observation methods, in-depth interviews, and document study as data collection techniques. The research results show that supporting strategies include curriculum adjustments, development of physical and occupational therapy programs, and the use of special learning aids. Apart from that, the role of teachers and other supporting staff is very significant in providing motivation and emotional support to students. Collaboration with parents is also an important factor in ensuring continuity of support at home. This research concludes that a holistic approach involving academic, physical and emotional aspects is the key to facilitating optimal development of children with special needs and disabilities at the Keleyan Bangkalan State Special School. Recommendations are provided for further development of more comprehensive and sustainable support strategies.

**Keywords:** children with special needs, physically disabled, support strategies, SLB, child development.

**Abstrak.** Penelitian ini bertujuan untuk mengeksplorasi strategi pendukung yang diterapkan di SLB Negeri Keleyan Bangkalan dalam mendukung perkembangan anak berkebutuhan khusus tuna daksa. Pendekatan kualitatif digunakan dalam penelitian ini, dengan metode observasi, wawancara mendalam, dan studi dokumen sebagai teknik pengumpulan data. Hasil penelitian menunjukkan bahwa strategi pendukung meliputi penyesuaian kurikulum, pengembangan program terapi fisik dan okupasi, serta penggunaan alat bantu belajar khusus. Selain itu, peran guru dan tenaga pendukung lainnya sangat signifikan dalam memberikan motivasi dan dukungan emosional kepada siswa. Kerjasama dengan orang tua juga menjadi faktor penting dalam memastikan kontinuitas dukungan di rumah. Penelitian ini menyimpulkan bahwa pendekatan holistik yang melibatkan aspek akademis, fisik, dan emosional merupakan kunci dalam memfasilitasi perkembangan optimal anak-anak berkebutuhan khusus tuna daksa di SLB Negeri Keleyan Bangkalan. Rekomendasi diberikan untuk pengembangan lebih lanjut strategi pendukung yang lebih komprehensif dan berkelanjutan.

**Kata kunci:** anak berkebutuhan khusus, tuna daksa, strategi pendukung, SLB, perkembangan anak.

### LATAR BELAKANG

Pendidikan merupakan hak dasar bagi setiap anak, termasuk anak-anak dengan kebutuhan khusus. Di Indonesia, perhatian terhadap pendidikan inklusif dan khusus telah semakin meningkat, seiring dengan kesadaran akan pentingnya penyediaan akses pendidikan yang merata dan adil bagi semua anak. Salah satu kelompok anak dengan kebutuhan khusus adalah anak tuna daksa, yang mengalami keterbatasan fisik dan memerlukan penanganan serta strategi pembelajaran yang spesifik.

Received: Mei 29, 2024; Accepted: Juni 27, 2024; Published: September 30, 2024

\* Mutiara Navy Putri S, [210611100002@student.trunojoyo.ac.id](mailto:210611100002@student.trunojoyo.ac.id)

SLB Negeri Keleyan Bangkalan<sup>13</sup> merupakan salah satu sekolah luar biasa yang memberikan layanan pendidikan bagi anak-anak dengan kebutuhan khusus, termasuk tuna daksa. Sekolah ini berperan penting dalam mendukung perkembangan akademik, sosial, dan emosional siswa-siswanya. Mengingat kompleksitas kebutuhan anak-anak tuna daksa, diperlukan strategi khusus yang komprehensif untuk memastikan mereka mendapatkan pendidikan yang optimal.

### KAJIAN TEORITIS

Anak tuna daksa<sup>1</sup> sering disebut dengan istilah anak cacat tubuh, cacat fisik, dan cacat ortopedi. Istilah tuna daksa berasal dari kata "tuna yang berarti rugi atau kurang dan daksa yang berarti tubuh" Tuna daksa adalah anak yang memiliki anggota tubuh tidak sempurna. Sedangkan istilah cacat tubuh dan cacat fisik dimaksudkan untuk menyebut anak cacat pada anggota tubuhnya, bukan cacat indranya. Selanjutnya istilah cacat ortopedi terjemahan dari bahasa Inggris *orthopedically handicapped*. Orthopedic mempunyai arti yang berhubungan dengan otot, tulang, dan persendian. Dengan demikian, cacat ortopedi<sup>9</sup> kelainannya terletak pada aspek otot, tulang dan persendian atau dapat juga merupakan akibat adanya kelainan yang terletak pada tulang dan persendian.

Apabila dibandingkan dengan disabilitas lainnya, maka tuna daksa ini dapat dengan mudah untuk kita ketahui. Karena tuna daksa ini dapat dilihat dengan jelas. Anak tunadaksa terdiri dari anak-anak yang memiliki hambatan dalam perkembangan fisik dan motorik. Hambatan anak tuna daksa ini sangat beragam, baik berat atau ringannya hambatan, letak anggota tubuh yang berkelainan, maupun ada atau tidaknya hambatan kecerdasan. Keberagaman hambatan anak tuna daksa inilah yang menjadikan kebutuhan pembelajarannya pun harus difokuskan pada karakteristik masing-masing anak, untuk mencapai tujuan perkembangan dan akademik.

<sup>3</sup> Pada aspek akademis, anak tuna daksa yang mengalami kelainan pada sistem otot dan rangka adalah normal, sehingga dapat mengikuti pelajaran sama dengan anak normal, sedangkan anak tuna daksa yang mengalami kelainan pada sistem cerebral, tingkat kecerdasannya berentang mulai dari tingkat sangat rendah sampai dengan sangat tinggi.<sup>7</sup> Hardman mengemukakan bahwa 45% anak cerebral palsy mengalami keterbelakangan mental (tuna grahita), 35% mempunyai tingkatan kecerdasan normal dan di atas normal, sisanya kecerdasan sedikit di bawah rata-rata.

Menurut Pratiwi 2018, Penyandang tuna daksa memiliki resiko yang tinggi untuk terpapar berbagai macam sumber stres, sehingga menjadikannya dikelompokkan pada orang

dengan faktor berisiko tinggi. Keadaan tubuhnya yang cacat dapat membuatnya merasa rendah diri, menarik diri dari lingkungan, dan sebagainya yang nantinya dapat mempengaruhi sejauh mana dapat mencapai kehidupan yang bahagia dan memungkinkan mengalami risiko penurunan kualitas hidupnya. Oleh karena itu, pelayanan untuk pengembangan emosi anak sangat penting agar ia memiliki kemampuan resiliensi yang sangat baik.

Agar lebih mudah memberikan layanan terhadap anak tunadaksa, perlu adanya sistem penggolongan (klasifikasi). Penggolongan anak tuna daksa bermacam-macam. Salah satu diantaranya dilihat dari sistem kelainannya yang terdiri dari kelainan pada sistem cerebral (cerebral system) dan kelainan pada sistem otot dan rangka (musculus skeletal system). Penyandang kelainan pada sistem cerebral, kelainannya terletak pada sistem saraf pusat, seperti cerebral palsy (CP) atau kelumpuhan otak.

Cerebral palsy ditandai oleh adanya kelainan gerak, sikap atau bentuk tubuh, gangguan koordinasi, kadang-kadang disertai gangguan psikologis dan sensoris yang disebabkan oleh adanya kerusakan atau kecacatan pada masa perkembangan otak. Soeharso (1982) mendefinisikan cacat cerebral palsy sebagai suatu cacat yang terdapat pada fungsi otot dan urat saraf dan penyebabnya terletak dalam otak.

## METODE PENELITIAN

Pada penelitian ini, jenis metode yang digunakan adalah kualitatif deskriptif. Menurut Sugiyono (2022), metode penelitian kualitatif deskriptif merupakan penelitian yang berlandaskan pada filsafat potpositivisme digunakan untuk meneliti pada kondisi objek alamiah dimana peneliti sebagai instrumen kunci. Pada penelitian ini, peneliti akan mencari suatu data mengenai mendukung perkembangan anak berkebutuhan khusus tuna daksa di SLB Negeri Keleyan Bangkalan.

Tempat dilakukannya penelitian ini yaitu di Jln. Raya Keleyan Kec. Socah, Kab. Bangkalan. Waktu penelitian ini dilakukan pada saat semester genap pada tahun pelajaran 2024. Menurut Mukhtar (2013:89) berpendapat bahwasannya subjek penelitian merupakan seseorang yang memberikan informasi pada saat melakukan penelitian atau yang lebih dikenal dengan orang yang memberikan informan. Adapun subjek yang digunakan pada penelitian ini yaitu salah satu Guru di SLB Keleyan.

## HASIL DAN PEMBAHASAN

Tuna daksa merupakan salah satu jenis disabilitas yang disebabkan kurang berfungsinya saraf motorik seseorang. Tuna daksa ada yang disebabkan dari berbagai macam sebab yakni pranatal(sebelum kelahiran), natal (selama kelahiran), pasca kelahiran, serta faktor lingkungan. Faktor pranatal yang disebabkan oleh genetik, infeksi kehamilan, paparan zat berbahaya,

malnutrisi dsb. Kemudian faktor natal disebabkan oleh trauma lahir dan asfiksia. Lalu pasca kelahiran disebabkan cedera fisik, penyakit, kondisi medis, dan kekurangan nutrisi. Untuk faktor lingkungan disebabkan oleh paparan toksin dan kondisi sosial ekonomi. Penyebab tuna daksa ini sangat banyak tidak berdasarkan satu penyebab saja. Untuk mendiagnosa pun butuh spesialis khusus yang mengerti mengenai disabilitas.

Penelitian ini dilakukan pada pukul 08.00 hari Kamis, tanggal 20 Juni 2024 di SDN Negeri Keleyan Bangkalan. Sekolah ini membuka dari jenjang SD, SMP dan SMA. Siswa yang sekolah disini tidak banyak seperti sekolah umum pada umumnya. Jika biasanya di sekolah reguler siswa ada sampai 40 siswa dengan satu orang guru, tetapi di sekolah ini satu jenis disabilitas bisa didampingi dengan satu guru saja. Di setiap jenjang tidak semua terisi dengan disabilitas yang ada, kadang satu angkatan hanya ada 1 jenis disabilitas dan 3 orang. Atau sebaliknya ada 4 jenis disabilitas dalam satu angkatan dengan masing-masing 1 pendaftar. Di sekolah ini ada lima jenis disabilitas yang ditawarkan oleh pihak sekolah yakni jenis disabilitas tuna rungu, tuna netra, tuna daksa, tuna grahita, dan autis. Namun fokus penelitian ini akan dibuat lebih fokus pada tuna daksa.

Berdasarkan hasil penelitian wawancara yang dilakukan peneliti terhadap narasumber yang merupakan guru spesialis tuna daksa yang ada di SLB Negeri Keleyan Bangkalan, di jenjang sekolah anak dengan penyandang tuna daksa seringkali mendapatkan rintangan baik mulai dari aspek akademis, fisik, dan sosial. Dalam aspek akademis, keterbatasan fisik mereka membuatnya terhambat dalam proses pembelajaran di kelas, mulai dari berkurangnya kemampuan dalam menulis, fasilitas belajar, atau apapun di kelas yang melibatkan saraf motorik halus dan kasar. Dalam aspek fisik, keterbatasan fisik membuat mereka terhambat dalam penggunaan alat bantu mengajar, tentu hal ini akan mempengaruhi hasil belajar yang diterima. Dalam aspek sosial anak dengan penyandang tuna daksa biasanya kurang percaya diri dengan tampilan fisik yang mereka punya, ini membuat interaksi sosial mereka jadi terhambat.

Penelitian ini menunjukkan banyak dukungan serta strategi yang telah di upayakan oleh SDN Negeri Keleyan Bangkalan guna memfasilitasi anak berkebutuhan khusus terutama terhadap anak penyandang tuna daksa. Berikut strategi yang dilakukan sekolah :

### **1. Aksesibilitas**

Sekolah ini menyediakan aksesibilitas fisik untuk semua kategori disabilitas tidak terkecuali tuna daksa. Tuna daksa memiliki fasilitas seperti tempat berjalan, media pembelajaran yang menarik, kursi roda, pintu kelas yang lebar (untuk memudahkan siswa masuk dengan kursi roda), krep untuk berjalan, dan ruangan khusus untuk tuna daksa.

Meningkatkan fasilitas di sekolah tentu membuat para disabilitas lebih menunjang dalam segi pendidikan. Pelatihan staf mengenai fasilitas tuna daksa pun perlu dilakukan supaya fasilitas yang ada bisa digunakan secara optimal. Aksesibilitas disini pun terbilang lengkap dan cukup jika digunakan untuk siswa-siswa penyandang tuna daksa. Setiap disabilitas memiliki aksesibilitas masing-masing.

## **2. Dukungan Akademis dan Non Akademis**

Sekolah ini mendukung akademis dan non akademis penyandang disabilitas terutama bagi tuna daksa. Di bidang akademis, kurikulum telah menyesuaikan pemerintah meski terkait tujuan pembelajaran guru masih membuat sendiri secara sederhana menyesuaikan karakteristik siswa yang sedang di ampu. Dilapangan penerapan pembelajaran kurikulum pemerintah tidak semudah yang dikira, karena mereka ini memiliki keterbatasan fisik untuk menyesuaikan pembelajaran, sehingga guru memiliki prinsip tersendiri terkait asesmen/ evaluasi akhir yang dilakukan. Dalam proses pembelajaran guru senang menggunakan media visual karena merasa siswa lebih tertarik dan tidak jenuh ketika proses pembelajaran. Misalnya ketika pembelajaran penjumlahan, guru biasanya menggunakan benda-benda tang dekat dengan siswa, seperti meja kursi, kipas, papan, pulpen dan sebagainya. Juga pada saat pengurangan, perkalian, maupun pembagian. Di bidang akademis juga ada mata pelajaran tambahan mengenai jenis disabilitas yang sedang di alami, dengan ini diharapkan memudahkan siswa tuna daksa dalam menghadapi berbagai macam tantangan.

Kemudian untuk non akademis sekolah juga mendukung seperti adanya ekstrakurikuler tahfidz, bernyanyi, dan musik untuk penyandang tuna daksa. Dari hal ini penyandang tuna daksa diharapkan bisa percaya diri terhadap kemampuan yang telah dimiliki. Yang mengajarkan ekstrakurikuler disekolah ini ialah guru asli SLB Negeri Keleyan Bangkalan. Kegiatan non akademis seperti ekstrakurikuler biasanya dilakukan ketika sepulang sekolah, supaya siswa tidak pulang pergi ke sekolah, karena beberapa siswa yang sekolah disini memiliki tempat tinggal yang jauh dari sekolah. Disamping itu sekolah ini juga melaksanakan kegiatan non akademis seperti kegiatan P5 yang ada di sekolah-sekolah pada umumnya. Hal ini merupakan perwujudan implementasi kurikulum merdeka yang ada di sekolah yang di usulkan oleh pemerintahan pusat.

## **3. Peran Guru dan Staf**

Guru dan staff yang ada di dalam SLB Negeri Keleyan Bangkalan sudah hampir seluruhnya merupakan sarjana yang ahli dalam dunia berkebutuhan khusus. Di setiap kelasnya minimal terdapat 1 guru dan 1 siswa, hal ini tentu akan mendorong kemajuan psikis dan akademis sang siswa, karena guru hanya berfokus pada sedikit siswa tidak seperti sekolah

umum biasanya. Guru yang ada di sekolah ini pun aktif mengikuti pelatihan dan seminar yang diadakan secara resmi dan non resmi terkait ABK. Wawancara yang telah dilakukan dengan guru menunjukkan bahwa mereka berpengalaman dan memiliki pemahaman terkait tuna daksa dan bisa mengajarkan strategi pembelajaran yang efektif saat dalam proses pembelajaran. Guru-guru dan staff yang ada di sekolah ini pun jika dilihat dari hasil observasi mereka sangat ulet, telaten, dan sabar dalam menghadapi siswa yang berkebutuhan khusus terutama bagi penyandang tuna daksa.

#### **4. Dukungan Orangtua**

Orangtua tuna daksa yang ada di SLB Negeri Keleyan Bangkalan sangat antusias dalam pendidikan anak mereka. Meski mereka tinggal di desa tetapi untuk menyekolahkan anak yang berkebutuhan khusus mereka tetap mau dan semangat. Hal ini patut kita apresiasi. Biasanya orang yang tinggal di desa sangat masif jika berbicara tentang pendidikan. Ini tetapi mereka tidak. Peneliti bangga akan hal itu. Peneliti berharap semua orang paham akan pentingnya pendidikan, terutama bagi anak-anak penyandang disabilitas. Di SLB ini orangtua juga beberapa menunggu anaknya sampai pulang sekolah demi melihat perkembangannya, ada juga beberapa yang tidak ditunggu oleh orangtuanya karena mereka berharap anak-anaknya bisa mandiri. Tentu kedua pilihan dari orangtua tersebut tidak ada yang salah. Mereka semua benar, mengutamakan pendidikan bagi anak-anaknya.

Orangtua yang ada disini pun merasa puas terhadap hasil perkembangan anaknya. Hal ini disebabkan anak mereka semakin mandiri dan memiliki jiwa sosial yang bagus ketika sudah di sekolahkan. Hal ini tentu tidak terlepas dari peran guru dalam mengajarkan nilai-nilai yang ada selama proses pembelajaran dikelas. Emosi anak-anak disabilitas yang ada disini terutama yang tuna daksa cenderung stabil tidak seperti pertama kali mereka belum mengenal sekolah. Peneliti menyimpulkan perlunya dukungan pendidikan terutama oleh orangtua terhadap anak-anak berkebutuhan khusus supaya anak-anak mereka bisa berkembang di lingkup pendidikan karena banyak manfaat yang bisa diambil.

#### **KESIMPULAN DAN SARAN**

Perkembangan anak berkebutuhan khusus, khususnya tuna daksa, di SLB Negeri Keleyan Bangkalan dapat didukung dengan strategi terstruktur dan holistik. Pendekatan yang komprehensif melibatkan berbagai aspek, mulai dari menyediakan fasilitas yang memadai, proses pembelajaran yang adaptif, serta dukungan emosional dan sosial. Fasilitas yang ramah disabilitas, termasuk alat bantu fisik dan aksesibilitas lingkungan sekolah, sangat penting untuk mendukung mobilitas dan partisipasi aktif siswa. Program pembelajaran yang disesuaikan

dengan kebutuhan individu, seperti penggunaan metode pembelajaran berbasis teknologi dan pendekatan pedagogis yang inklusif, membantu dalam mencapai potensi akademik dan keterampilan hidup siswa. Dukungan emosional dan sosial melalui kegiatan ekstrakurikuler, konseling, dan kolaborasi dengan orang tua serta komunitas memperkuat rasa percaya diri dan kemandirian anak-anak ini. Diharapkan semua guru dapat menciptakan lingkungan belajar yang lebih inklusif dan mendukung perkembangan optimal anak-anak berkebutuhan khusus tuna daksa yang ada di SLB Negeri Keleyan Bangkalan.

## DAFTAR REFERENSI

- Ayu Farizka, Dkk. 2021. Peranan Guru dalam Pendidikan Inklusi dalam Menanamkan Sikap Sosial Siswa di SD Negeri 14 Mulyoharjo Pematang. Jurnal Bashrah, Vol 01, No 02
- Budimansyah, D. (2002). Modal Pembelajaran dan Penilaian. Bandung: Remaja Rosda Karya.
- Manik, Lisma dkk (2023). Implementasi Pendidikan Bagi Anak Tuna Daksa, Jurnal Pendidikan Sosial dan Humaniora, 2 (3)
- Nurfadhillah, dkk. 2020. Pendidikan Inklusi SD. Tangerang : CV Jejak
- Rizkiana, dkk. 2023. Peran Guru dan Orang Tua Dalam Perkembangan Anak Berkebutuhan Khusus (ABK) Pada Pendidikan Inklusi. Universitas Islam Negeri Datokarama Palu
- Siaahan, Hasnah dkk (2022). Studi Kasus: Penanganan Anak Tuna Daksa (Cerebral Palsy), Jurnal Homepage, 4 (1)
- Sulistyawati, Hesti dkk. Meningkatkan Resiliensi Pada Penyandang Tuna Daksa Melalui Terapi Realitas: Literature Review, Jurnal Talenta Psikolog, 11 (2)
- Sunanto. (2004). Pendidikan yang Terbuka bagi Semua. Bandung: Dinas Pendidikan Provinsi Jawa Barat dan UNESCO Jakarta Office.
- Tarmansyah. (2007). Inklusi Pendidikan untuk Semua. Jakarta: Depdiknas.
- Wallace, G. & Larsen, S. C. 1978. Educational Assessment of Learning Problems. Boston: Allyn & Bacon, Inc.
- Wati, Ery. 2014. Manajemen Pendidikan Inklusi di SD Negeri 23 Banda Aceh. Jurnal Ilmiah Didaktika Vol XIV No 2, 368-378
- Zahrawati, Fawziah (2018). Membebaskan Anak Tuna Daksa dalam Mewujudkan Masyarakat Multikultural Demokratis, Jurnal Al-Maiyyah, 11 (1)





e-ISSN :3024-9945, dan p-ISSN : 3025-4132, Hal 63-69



# Strategi Mendukung Perkembangan Anak Berkebutuhan Khusus Tuna Daksa Di SLB Negeri Keleyan Bangkalan

## ORIGINALITY REPORT

20%

SIMILARITY INDEX

18%

INTERNET SOURCES

6%

PUBLICATIONS

8%

STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

1	<a href="http://12013pus.blogspot.com">12013pus.blogspot.com</a> Internet Source	3%
2	<a href="http://jurnal.ikipjember.ac.id">jurnal.ikipjember.ac.id</a> Internet Source	2%
3	<a href="http://doaj.org">doaj.org</a> Internet Source	2%
4	<a href="http://journal.amikveteran.ac.id">journal.amikveteran.ac.id</a> Internet Source	1%
5	<a href="http://repository.umpri.ac.id">repository.umpri.ac.id</a> Internet Source	1%
6	Submitted to Universitas Musamus Merauke Student Paper	1%
7	Submitted to Konsorsium PTS Indonesia - Small Campus Student Paper	1%
8	Submitted to Tarumanagara University Student Paper	1%

[repositori.uma.ac.id](http://repositori.uma.ac.id)

9	Internet Source	1 %
10	<a href="http://journal.citradharma.org">journal.citradharma.org</a> Internet Source	1 %
11	Submitted to King Mongkut's University of Technology Thonburi Student Paper	1 %
12	<a href="http://mail.jurnaldidaktika.org">mail.jurnaldidaktika.org</a> Internet Source	1 %
13	<a href="http://journal.ubm.ac.id">journal.ubm.ac.id</a> Internet Source	<1 %
14	<a href="http://geograf.id">geograf.id</a> Internet Source	<1 %
15	<a href="http://issuu.com">issuu.com</a> Internet Source	<1 %
16	<a href="http://jurnal.untan.ac.id">jurnal.untan.ac.id</a> Internet Source	<1 %
17	<a href="http://ejournal.unesa.ac.id">ejournal.unesa.ac.id</a> Internet Source	<1 %
18	<a href="http://etheses.uin-malang.ac.id">etheses.uin-malang.ac.id</a> Internet Source	<1 %
19	<a href="http://www.coursehero.com">www.coursehero.com</a> Internet Source	<1 %

20	Fitria Ayuningtyas, Vinta Sevilla. "Pendampingan dan Pengenalan Teknologi Berbasis Internet kepada Anak Berkebutuhan Khusus di SLB C Budi Daya, Jakarta Timur", Jurnal Komunitas : Jurnal Pengabdian kepada Masyarakat, 2020 Publication	<1 %
21	<a href="http://berkatilmumakinmaju.blogspot.com">berkatilmumakinmaju.blogspot.com</a> Internet Source	<1 %
22	<a href="http://digilib.unimed.ac.id">digilib.unimed.ac.id</a> Internet Source	<1 %
23	<a href="http://jurnal.fkip.uns.ac.id">jurnal.fkip.uns.ac.id</a> Internet Source	<1 %
24	<a href="http://news.unair.ac.id">news.unair.ac.id</a> Internet Source	<1 %
25	<a href="http://pasca.jurnalikhac.ac.id">pasca.jurnalikhac.ac.id</a> Internet Source	<1 %
26	<a href="http://repository.ar-raniry.ac.id">repository.ar-raniry.ac.id</a> Internet Source	<1 %
27	<a href="http://www.jurnal.staialhidayahbogor.ac.id">www.jurnal.staialhidayahbogor.ac.id</a> Internet Source	<1 %
28	<a href="http://www.nasionalxpos.co.id">www.nasionalxpos.co.id</a> Internet Source	<1 %
29	Iim Rohimah, Jihan Rafiadilla, Yuyun Elizabeth Patras. "IMPLEMENTASI PENDIDIKAN INKLUSI	<1 %

PADA JENJANG PENDIDIKAN DASAR", JURNAL  
PENDIDIKAN DASAR PERKHASA: Jurnal  
Penelitian Pendidikan Dasar, 2024

Publication

---

30

Ike Apriliani, Agus Pahrudin, Koderi Koderi,  
Syafri Syafri. "Management of Inclusive  
Education: An Implementation",  
Munaddhomah: Jurnal Manajemen  
Pendidikan Islam, 2024

Publication

---

<1 %

---

Exclude quotes      On

Exclude matches      Off

Exclude bibliography      On

# Strategi Mendukung Perkembangan Anak Berkebutuhan Khusus Tuna Daksa Di SLB Negeri Keleyan Bangkalan

---

GRADEMARK REPORT

---

FINAL GRADE

GENERAL COMMENTS

**/0**

---

PAGE 1

---

PAGE 2

---

PAGE 3

---

PAGE 4

---

PAGE 5

---

PAGE 6

---

PAGE 7

---

PAGE 8

---

PAGE 9

---